

Una experiencia histórica que no debe ser olvidada: el Socialismo en la Unión Soviética

M.Sc Héctor Sosa de la Cruz, Profesor Auxiliar

email: hsosa@ucp.gu.rimed.cu

Institución: Universidad de Ciencias Pedagógicas “Raúl Gómez García”

Provincia: Guantánamo, País: Cuba

Fecha de recibido: septiembre de 2011

Fecha de aprobado: abril de 2012

RESUMEN

El propósito de este artículo es ofrecer a los lectores, especialmente a los estudiantes y profesores de la carrera de Marxismo Leninismo e Historia, algunos elementos sobre la evolución histórica, desarrollo, crisis y caída del socialismo en la U.R.S.S.

Palabras Clave: Unión Soviética; Marxismo –Leninismo; Historia, Socialismo

A historical experience that should not be forgotten: Socialism in the USSR

ABSTRACT

The purpose of this paper is to provide readers, especially students and teachers in the Marxism-Leninism and History major degree course, some elements of the historical evolution, development, crisis and collapse of Socialism in the USSR.

Keywords: Soviet Union; Marxism-Leninism; History; Socialism

INTRODUCCIÓN

Si se hace una mirada a la época contemporánea, se encontrará una experiencia histórica que no debe ser olvidada.

El propósito de este artículo es ofrecer a los lectores, especialmente a los estudiantes y profesores de la carrera de Marxismo Leninismo e Historia, algunos elementos sobre la evolución histórica, desarrollo, crisis y caída del socialismo en la U.R.S.S.

Los errores que allá se cometieron por la dirección del Partido Comunista en la construcción del socialismo, se deben convertir en escuela para los comunistas cubanos en su gran empeño para el perfeccionamiento del socialismo; que se proyecta en el VI Congreso del

Partido Comunista de Cuba que se desarrolla en el marco del 50 aniversario de la victoria en Playa Girón contra Imperialismo Yanqui los días de abril de 1961 y la declaración del carácter socialista de la Revolución Cubana.

DESARROLLO

La Revolución Socialista en Rusia que se inicia en octubre de 1917 con el triunfo del proletariado y el campesinado, bajo la dirección de V. I. Lenin y el Partido Bolchevique, abre un nuevo camino en la historia de la humanidad, que para ese pueblo se mantiene hasta 1991 en que desaparece el modelo socialista.

¿Cómo evoluciona, se desarrolla y finalmente se derrumba el modelo socialista en la U.R.S.S?

El 25 de octubre de 1917, una nueva alternativa para la humanidad se abrió; miles de destacamentos armados de soldados y obreros, los que contaron con el apoyo de los campesinos pobres de toda Rusia, mediante una insurrección armada asaltaron el Palacio de Invierno, sede del gobierno burgués. Había triunfado una revolución proletaria y por ende el poder fue conquistado por los obreros en alianza con el campesinado. Inmediatamente después de logrado el poder político, bajo la dirección de Vladimir Ilich Lenin se iniciaron las transformaciones revolucionarias que todos esperaban y por las que lucharon y murieron miles de obreros, soldados y campesinos en toda Rusia.

El Gobierno Revolucionario propuso a los Estados en guerra, mediante el Decreto de la Paz, las negociaciones inmediatas para lograr una paz justa y democrática y finalizar la guerra imperialista que desde 1914 se desarrollaba y que extenuaba a millones de personas. La tierra, por la cual habían luchado los campesinos de toda Rusia, fue confiscada a los latifundistas y se entregaron 150 millones de hectáreas en usufructo y por vida a millones de campesinos de todo el país.

El 2 de noviembre de 1917 se proclamó la Declaración de Derechos de los pueblos de Rusia, la que planteaba la igualdad entre todos los pueblos que vivían en el país, así como la libertad para expresar su cultura, religión, tradiciones, y otros. Junto a estas medidas se tomaron otras como el control de las industrias por los obreros, así como la distribución de la producción.

En unos cuantos meses, la Revolución se extendió y transformó la vida de millones de personas de un extremo a otro, de un inmenso país que abarcaba la sexta parte de la tierra.

Una nueva alternativa, el socialismo, se abrió paso sirviendo de ejemplo a los pueblos que estaban sometidos a la explotación capitalista.

Los Estados imperialistas se plantearon de inmediato ahogar a la Revolución en su cuna, para evitar se expandiera su ejemplo y fructificaran nuevas revoluciones proletarias que pusieran en peligro el poder de la burguesía y su propia existencia.

La Revolución Bolchevique se sometió a una de las pruebas más duras, pues tendría que enfrentar una conspiración internacional que pretendía destruirla con el apoyo de los rusos blancos (antiguos monárquicos, burgueses y oficiales del ejército zarista) y mediante la participación directa de decenas de estados imperialistas que utilizarían sus ejércitos para ello. En la primavera de 1918 se inició la agresión con el desembarco de tropas inglesas, norteamericanas, japonesas y francesas por diversos puntos geográficos.

A la embestida imperialista se le opuso una férrea defensa militar por parte del Ejército Rojo, integrado por obreros y campesinos que vieron amenazadas sus conquistas.

Después de perder extensos territorios que quedaron en manos del enemigo, la Revolución resistió, contraatacó y expulsó hacia 1920, en lo fundamental, a los ejércitos invasores y propició a su vez una derrota definitiva a la oposición militar de los rusos blancos.

A ello contribuyó la llamada política del Comunismo de Guerra, la cual fue aprobada por el Partido Bolchevique para garantizar el abastecimiento a las tropas que luchaban y a las ciudades sitiadas. Esta política que duró, en lo esencial, todo el periodo de intervención imperialista y la guerra civil, tuvo entre sus principales medidas, el control de la producción agrícola, la nacionalización de la mediana y pequeña industria en manos aún de la burguesía rusa, centralización de toda la producción y distribución de cereales y otros productos de primera necesidad, se implantó la cartilla de racionamiento para asegurar la distribución equitativa y se decretó el trabajo obligatorio, entre otras.

A partir de 1921 la NEP se puso en práctica mediante un sistema de medidas, entre las que estuvieron las siguientes:

- Los campesinos fueron autorizados a vender los excedentes de la producción agropecuaria en el mercado urbano y rural, lo que constituyó un incentivo que elevó la producción, a la vez que cumplían sus obligaciones de entregas para las necesidades del Estado.

- Se estableció el pago salarial, según el trabajo, quien producía más y mejor, ganaba más.
- Las fábricas abandonadas o improductivas fueron concedidas en arriendo a capitalistas extranjeros para que las pusieran en producción con la finalidad de mejorar el abastecimiento de productos industriales
- Se planificó y logró electrificar a casi toda Rusia y se inició un movimiento de cooperativas agrícolas.

Si bien los imperialistas no pudieron destruir la Revolución, sí lograron arruinar económicamente al país; se necesitaba entonces buscar alternativas para una recuperación económica rápida que sacara al estado de la crisis económica en que estaba. Para ello el Partido, bajo la dirección de Vladimir Ilich Lenin elaboró y aprobó la Nueva Política Económica (NEP), que tendría como propósito sacar a la Rusia Bolchevique de la ruina económica y crear las bases para la construcción del socialismo en ese inmenso país.

Junto a estas medidas que estimularon la producción, el 30 de diciembre de 1922, se fundó bajo la dirección de Lenin, la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, URSS, primer estado socialista de carácter multinacional compuesto inicialmente por las Repúblicas de Ucrania, Bielorrusia, Rusia y la Federación de las Repúblicas Transcaucásicas; la formación de la URSS fue un paso importante para la construcción del socialismo en aquellos momentos.

Cuando estaba inmerso en las tareas del desarrollo del país, el gran líder del proletariado ruso, el cual tenía poco más de 50 años, resultado de una vida de esfuerzos, necesidades y privaciones y por una herida grave recibida en un atentado a su persona en agosto de 1918, muere Vladimir Ilich Lenin inesperadamente el 21 de enero de 1924, debido a un derrame cerebral. Sobre ello nuestro Comandante en Jefe expresó: “ *... la ausencia de Lenin, el vacío que significó en el orden teórico, en el orden intelectual, en la construcción del socialismo en la Unión Soviética, es un factor que tiene mucha importancia en las cosas que ocurrieron después*”.(Castro, 1992, p.62).

Tras la muerte prematura e inoportuna de Vladimir Ilich Lenin y en un momento de gran complejidad, los debates y polémicas del Partido Bolchevique giraron acerca de quién ejercería la dirección del mismo y la conveniencia o no de continuar la NEP. Finalmente

hacia 1929 J Stalin asume un papel preponderante como conductor del socialismo en la URSS y se abandona la política de la NEP.

La URSS entre 1929 y 1939 vive un periodo de grandes logros: concluyó la industrialización por esfuerzo propio en medio de un bloqueo económico por las potencias imperialistas, desarrollo un poderoso ejército capaz de salvaguardar la soberanía del estado, se alfabetizó a millones de campesinos, se incrementó el nivel cultural, el país no fue afectado por la crisis económica de 1929-1933 que recorrió todo el mundo capitalista, colectivizó toda la tierra de los campesinos e inició el desarrollo de una agricultura moderna. Así se convirtió en una de las potencias industriales de Europa y mostró al mundo las potencialidades del régimen socialista para resolver los problemas acumulados por la explotación capitalista.

Junto a los logros planteados, se produjeron deformaciones, excesos y errores en la conducción de la construcción del socialismo en la cual prevaleció la falta de democracia y se violaron los principios elaborados por Lenin para construir el socialismo en las condiciones históricas de la URSS, se realizó la colectivización agrícola de forma forzosa, generando innecesarios sufrimientos al campesinado, se aplicaron métodos de ordeno y mando en la vida sociopolítica del país, se desarrolló un perjudicial culto a la personalidad de J. Stalin y se produjeron hechos que manifestaron abuso de poder. A pesar de estas amargas realidades durante la década de 1930 la URSS alcanzó la categoría de gran potencia económica y militar, por lo que era una referencia para todos los comunistas del mundo y un ejemplo para los pueblos oprimidos.

Si bien el agresor hitleriano no pudo eliminar al primer estado socialista del mundo durante la II Guerra Mundial, si le causó enormes daños materiales y humanos, por esta razón no había tarea más importante para la URSS que la recuperación económica y la eliminación de las secuelas de la guerra. El Partido Comunista se puso al frente de las labores recuperativas para alcanzar las metas que se planificaron en el plan quinquenal de la economía (1946 – 1950), el cual tenía como propósito sacar a la URSS del impacto de la guerra.

Después de un enorme esfuerzo en el que los obreros y pueblo en general aportaron millones de horas de trabajo voluntario, la URSS realiza la proeza de alcanzar en 1947, lo logrado en 1940 en materia de producción industrial y para 1948 rebasó ese nivel y lo superó en un 18%, a lo que se sumó un desarrollo científico que permitió alcanzar la producción de la energía atómica.

En medio de las tareas de la construcción del socialismo el 5 de marzo del 1953 falleció José Stalin, quien como se conoce había ocupado durante largos años la dirección del Partido Comunista de la Unión Soviética. Sobre él el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz expresó: *“Creo que Stalin cometió errores muy grandes, pero también tuvo aciertos grandes. Creo que Stalin tuvo un papel importante en la Revolución de Octubre y en la guerra contra la intervención extranjera después de la Revolución, eso es conocido históricamente. Stalin desempeñó un papel importante en la industrialización de la Unión Soviética y en la gran guerra patria y la reconstrucción del país.”*(Castro, 1992, p.61)

Y más adelante señala:

“Creo que Stalin – debo hablar así, a grandes rasgos, sobre los errores más grandes cometidos, a mi juicio, por Stalin -, en la política agrícola durante mucho tiempo confió en los minifundios y en la forma de propiedad privada; es decir, no desarrolló un proceso progresivo de socialización de la tierra... Pienso que el proceso de socialización de la tierra debió haberse iniciado antes y debió desarrollarse progresivamente. Me parece que fue muy costoso, en el orden económico y en el orden humano...”.(Castro, 1992, p.62)

Al terminar el restablecimiento de la economía nacional, se imponía la realización de nuevas tareas políticas y económicas que impulsaran más el desarrollo del socialismo. Para ello se necesitaba perfeccionar el sistema de dirección y alcanzar mayor democracia en el Partido Comunista y la sociedad en general, a lo que contribuyó el XX Congreso del Partido Comunista de la URSS, celebrado del 14 al 25 de Febrero de 1956.

Durante cierto período de tiempo la economía de la URSS se robusteció y se lograron grandes conquistas económicas como el aumento de la producción agrícola e industrial y en el campo científico – espacial el desarrollo de una industria cohetera que hizo posible el 4 de octubre de 1957 el lanzamiento de un “Sputnik”, primer satélite artificial de la tierra, así como el 12 de abril de 1961, el piloto Yuri A. Gagarin voló al cosmos y dio la vuelta al globo terráqueo, convirtiéndose en el primer cosmonauta del mundo.

Sin embargo junto a estos éxitos, la dirección ejercida por Nikita Jruschov, quien asumió la dirección del partido posterior a la muerte de Stalin, no consiguió resolver con total efectividad las tareas de la construcción del socialismo. En esta etapa se cae en el idealismo de construir el comunismo de forma acelerada sin haber madurado las condiciones históricas y sociales para ello; se produjeron manifestaciones de voluntarismo en la dirección de la

sociedad; se acudió a un modelo de desarrollo económico extensivo sin considerar la necesidad de aplicar intensivamente la ciencia y la técnica para lograr mayor productividad; se produjeron frecuentes reorganizaciones del estado y manifestaciones de burocratismo que desorganizaron el trabajo; todo lo cual trajo una reducción de las cosechas y desabastecimiento de las ciudades.

Estos errores, contradicciones y tensiones que se manifestaron en la URSS junto a otras causas conducen, en octubre de 1964, a un cambio en la dirección del Partido Comunista de la URSS, es entonces nombrado Leonid Brézhnev como secretario general del partido. En aquel entonces se consideró que los factores económicos eran determinantes para la construcción del socialismo, subestimándose el factor subjetivo: las ideas, principios, valores que jerarquizan, regulan y ordenan la actuación de los hombres en la sociedad socialista.

Se adoptaron métodos para la construcción del socialismo de carácter administrativo, se insistió en desarrollar la economía utilizando los estímulos materiales como palanca para la movilización hacia la construcción de una nueva sociedad, lo que condujo al desarrollo de actitudes consumistas y a la contradicción entre las expectativas y las realidades vividas por las masas. A todo ello se unió una insuficiente democracia y el desarrollo de un burocratismo creciente que conformaba un complicado escenario para el desarrollo del socialismo.

La reforma económica que se emprendió en 1965 tenía como finalidad resolver los problemas de producción más apremiantes como era aumentar la producción industrial y agrícola utilizando algunos mecanismos capitalistas como medir el éxito de las empresas por el nivel de ganancia obtenida. El resultado económico inmediato de la reforma pudo constatarse en los resultados del plan quinquenal de 1966 – 1970, se incrementó la producción industrial en un 8,3% comparada con el plan quinquenal anterior que logró un 6,3% y la producción agropecuaria aumentó al 21%. Pero estos resultados llevaban aparejados cierto costo político para el proceso socialista.

En la década de 1970, un conjunto de factores externos e internos se entrelazarían para crear una nueva y compleja situación para el desarrollo del socialismo en la URSS. En el transcurso de la década, se produjo entre 1974 y 1975 una crisis económica global que abarcó con enorme fuerza a los países capitalistas, pero que impactó en el país mediante la desvalorización de los aportes del comercio exterior y el incremento de los precios de los productos manufactureros importados por el estado, provocando un desbalance comercial

que llevó al aumento de la deuda externa de la URSS. A esto se sumó el enorme esfuerzo económico y en gastos para lograr una relativa paridad estratégica – militar en armamento nuclear con los Estados Unidos, lo que produjo un agotamiento económico del país.

Junto a estos factores, en lo interno, el burocratismo siguió ganando terreno y aparecen manifestaciones de: corrupción, privilegios, doble moral y de inmovilismo político que año tras año se desarrollaron propiciando la separación entre las masas y sus dirigentes sin que el Partido Comunista pudiera rectificar esta tendencia.

En lo económico lo más característico fue el paso de un crecimiento de la economía al estancamiento de la misma, agotándose el modelo extensivo de producción. La situación financiera se complicó aumentando la deuda interna, el déficit de productos de primera necesidad llevó al desarrollo de una economía sumergida (ilegal) que sostenía actividades antisociales como: la prostitución, la delincuencia y el consumo de drogas.

Con la muerte de Brézhnev en 1982 el partido inició una etapa de búsqueda de soluciones a lo que se manifestaba ya como una crisis del modelo del socialismo que se desarrollaba en la URSS. La sociedad soviética necesitaba una transformación si se quería salvar lo más puro de los ideales del socialismo que aún perduraban.

Hacia 1985 llegó a la dirección del partido comunista por vía electiva Mijaíl Gorbachov, bajo su dirección se inició un proceso que fue conocido como Perestroika que levantó una enorme expectativa mundial. Se declaró que el proceso iniciado era para perfeccionar el socialismo y lógicamente sacar a la URSS del camino sin salida en el que se encontraba, de continuar desarrollándose las tendencias negativas ya expresadas ¿Se correspondería esta expectativa con los intereses más legítimos del socialismo? ¿Qué factores y condiciones convertirían a este proceso en destructivo?

En sus inicios la Perestroika comenzó, como otros procesos, con una reforma económica que transitó por bases socialistas entre 1985 y 1987 sin alterar los principios del régimen socialista. Fue un intento de saneamiento y revalorización de los errores cometidos; se tomaron medidas contra el alcoholismo; se inició una lucha contra la corrupción y el delito económico; se descentralizó la producción y la exportación y se pasó al desarrollo intensivo de la producción mediante la aplicación de la ciencia y la técnica.

Sin embargo la reforma económica transitó en un contexto sumamente complicado, algunos factores internos y externos llegaron a afectar el proceso iniciado. Por ejemplo, en lo externo,

la URSS sufrió el colapso de los precios del petróleo que se combinó con una baja en la producción, lo que impactó desfavorablemente en su economía, si se tiene en cuenta que el petróleo era su principal fuente de ingresos, reduciéndose el margen de ganancia de la economía del país. A esto se sumó la catástrofe ecológica ocurrida en 1986 en Ucrania debido a una inadecuada manipulación técnica de un reactor de la central atómica de Chernovil, que trajo cuantiosos daños humanos y materiales con sus correspondientes gastos suplementarios.

En lo interno, como resultado de errores políticos en 1988 la reforma económica abandona sus bases socialistas y comienza a afectar la propiedad social de la tierra y fábricas, liberalizando la economía así como dispone el uso de mecanismos capitalistas de mercado, lo que trajo efectos económicos y sociales que llevan a la economía a un estado de crisis. Como resultado de ello aumenta el descontento de las masas y se producen huelgas en diversas ramas económicas como los ferrocarriles y la minería, así como cobran fuerza los intentos de separación de diversas repúblicas de la URSS como estados independientes.

En medio de este contexto desfavorable, se inicia una reforma política que transitó desde un intento de darle el poder a los soviets, supuestamente con la finalidad de rescatar las raíces leninistas de este órgano de gobierno, hasta la implantación de elecciones presidenciales, tal situación permitió que representantes de las fuerzas antisocialistas y aspirantes al desmembramiento de la URSS, llegaran a ocupar puestos importantes en el gobierno, logrando eliminar el artículo 6 de la Constitución del Estado que establecía el papel rector del Partido Comunista de la URSS en la construcción del socialismo.

El panorama político posterior a 1990 se caracterizó por la lucha entre dos tendencias políticas: la que quería reformar el socialismo desde posiciones revolucionarias y la que deseaba su destrucción, esta última se vio favorecida por un golpe de estado fallido, dado en agosto de 1991 a Mijaíl Gorbachov que sirvió de pretexto para terminar de desarticular las bases socialistas que aún quedaban en la URSS y destruir al propio Partido Comunista iniciador de la reforma, convirtiéndose definitivamente la Perestroika en un proceso destructivo del socialismo. El año 1991 marcó la desintegración de la URSS y la caída del socialismo, después de 74 años del triunfo de la Revolución Socialista de Octubre.

Al respecto el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz expresó: *“Muchos errores que desde el punto de vista estratégico y táctico se cometieron, eran vistos como la forma correcta de*

hacer las cosas y al desatarse todas esas tendencias negativas se introducen también todos los elementos oportunistas y se introducen todos los elementos que de manera consciente actuaron para destruir el socialismo; y desde luego, Estados Unidos y sus aliados occidentales se movían en la dirección de destruir el socialismo en la Unión Soviética.(Castro, 1992, p.49)

“La Unión Soviética no hubiera podido ser desintegrada, el imperialismo no hubiera podido desintegrar a la Unión Soviética, si los propios soviéticos no se hubieran autodestruido, si los responsables de la estrategia y la táctica, y de la dirección política y estatal del país, no hubieran destruido el país, que es lo que ha ocurrido. Es decir que el socialismo no muere de muerte natural: se produce un suicidio, se produce un asesinato del socialismo”. (Castro, 1992, p.45)

CONCLUSIONES

Los elementos que sobre la historia de la construcción del socialismo en la URSS, se reflejan en el presente artículo, constituyen un modesto aporte, para que los estudiantes, profesores y el pueblo cubano en general, ponga a pruebas sus potencialidades creativas y trabaje intensamente para que se perfeccione el socialismo en Cuba y perdure por siempre como modelo más justo para los pueblos de la humanidad.

BIBLIOGRAFÍA

1. Castro Ruz, Fidel. Un grano de maíz. La Habana, Oficina de Publicaciones el Consejo de Estado, 1992.
2. Historia del Partido Comunista de la Unión Soviética. Moscú, Lenguas Extranjeras. 1960.
3. Ministerio de Educación. Software educativo “Un Mundo Mejor es posible”. Colección futuro. 2004.
4. Quinto Congreso del Partido Comunista de Cuba. El Partido de la Unidad, la Democracia y los derechos Humanos que defendemos. La Habana, octubre. 1997.
5. Ramonet, Ignacio. Cien Horas con Fidel. Conversaciones con Ignacio Ramonet. La Habana, Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado. 2006.